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《穿越聖經》 

撒迦利亞書（17）人若單談愛心而無實際愛心的行動， 

有如徒有屬靈的外表而無屬靈的實在一樣，這是神所憎惡的（亞 7:8-10） 

 

 

聽眾朋友，你好。歡迎收聽《穿越聖經》這個節目。很高興我們又在空中見面。《穿越聖經》

這個節目希望幫助每位聽眾能更加明白神的話語，成為遵行並傳揚神話語的人。 

 

上一次節目，我們查考與分享了撒迦利亞書 7:4-7，讓我們在重溫的基礎上稍作補充，然後再

繼續查考與研讀這卷書 7:8-10的內容。 

 

讀罷撒迦利亞書 7:4-7，或許有人會感慨地說：“神不看重形式，祂看的是人心。”以色列民

失去了愛神和與神建立良好關係的熱誠。撒迦利亞告訴他們，儘管他們禁食，卻非真正敬拜

神，也沒有真正的悔意。他們被擄以後的禁食，並沒有想到神，也未追想當初導致被擄的原

因。今天你去教會、禱告、與其他信徒相交，只是出於習慣，還是出於真心呢？神說沒有誠

意去認識祂、愛祂，這種敬拜的態度會使人敗亡。 

 

今天，講到救恩，我們常在教會中聽見很多人總是說：“把你的生命交托給主吧。”如果你

問他們這是什麼意思，他們會說：“就是把你的生命降服於主耶穌。”你真的以為神要你的

生命嗎？神說人的義，甚至所謂的好行為，在神的眼中不過像污穢的衣服一樣。神才不要你

的髒衣服。我擔心我們已經太習慣說些宗教術語，這反而扼殺了福音真正的意義。 

 

還有一個字，已經被濫用了。聖經中的“愛”是一個很高貴的字，但是常被人濫用、失去原

來豐富、重要、強而有力、活潑的屬靈意義。“愛”的地位已經被貶低了。我要說的重點是：

今天有很多“教會傳統”是枯燥、毫無朝氣、平淡、沒有特色的。這些傳統少了溫暖和感情。

信徒和基督之間缺少有意義、能結果子的親密關係。你需要與基督之間有親密的關係。除非

你的生命和耶穌基督有了親密的關係，否則你的宗教儀式和你所做的一切都毫無意義。如果

你對討神喜悅的生活並不在乎，如果你沒有動力想認識基督和神的話語，那麼，作為教會的

會友，你就像一個在談戀愛的年輕人，愛上一棟有家具的公寓，娶了電磁爐、電冰箱、吸塵

器、垃圾桶和濕拖把！結婚就僅此而已。有人問一個單身的姊妹，為什麼她一直不結婚，這

位姊妹回答說：“我已經有一個冒煙的爐子，有一隻在家裡到處狂叫的狗，有一隻喜歡亂叫

的鸚鵡，還有一隻懶惰的貓、整天遊手好閒地走來走去，在半夜還要跑出去玩，我何必還要

一個丈夫呢？”我告訴你，很多人和神、以及基督的關係，就是這樣的。我們不要再抱著好

玩的心態去教會，還是開始愛基督、為主而活吧。 

 

我想和你分享兩封聽眾朋友的來信。第一封信是這樣說的：“大約六個月之前，我在最需要

幫助的時候，聽到你的福音廣播節目。我是一個重生得救才兩年的基督徒，對一個已經五十

五歲的老奶奶來說，要承認這事可真不容易。我丈夫是個退休的軍醫，他是牙醫，有心臟病。

我們在二十六年內搬了三十三次家。我們抱著好玩的心態去教會，我也在教會婦女主日學教

課，我的丈夫是執事。我不能替他說話，但我只有頭腦的知識，心裡懂的並不多。我們去那

個教會有十四次了，教會的年輕牧師是新派的，他認為不必相信童女懷孕生子，在他看來，

超自然的冥想和基督教並沒有衝突。我們在那個教會忍受了一年，就離開了。我實在懷念以

前那種像家庭般的教會生活。”另外一封信的內容是：“我是一個不到三十歲的妻子和母親。

在三歲半的時候，我就信主了。我常想寫信給你，但是不知道說什麼。好幾年前，有一位和

我很好的姊妹常常跟我提起你的節目。這個姊妹不喜歡整理家務，她的婚姻很不好，還有五
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個不聽話的小孩。但是她從早到晚都在聽福音廣播。我以為她那麼狂熱是和你的節目有關，

所以剛開始我很抗拒，根本不想聽福音廣播。可是過去三年，在周間我開始收聽你的節目，

有時候在主日去教會之前也聽。我很喜歡查經。從你的教導中，我獲益良多。我很希望能在

我家附近找到像你這樣的牧師。生命很短暫，感謝主，你所講的都是從神而來最重要的信息。

我很後悔沒有早些聽那位姊妹的建議。願神祝福你的服事，你真是一個又良善、又忠心的僕

人。”她說的那位姊妹，收聽我們所有的福音廣播節目，是個狂熱的基督徒，但那位姊妹的

家庭及其人生卻羞辱了基督。儀式對這種人沒有好處。同樣的，如果你和神之間有親密的關

係，如果你愛耶穌基督，那麼儀式對你就不是問題了。 

 

我想到一個小女孩和三隻熊的故事。有一位小女孩，她的媽媽正在陪客人吃晚餐，就叫小女

孩自己上樓睡覺。媽媽吩咐小女孩要做幾件事：要換睡衣，要跪下來禱告。第二天早上吃早

餐的時候，媽媽問小女孩：“昨天晚上還好嗎？”小女孩說：“還好。”媽媽又問：“你昨

天晚上有禱告嗎？”小女孩回答說：“有一點禱告。”媽媽問：“有一點禱告是什麼意思？”

小女孩說：“當我像平常一樣跪下來禱告時，正好有一個念頭跑出來，我想也許神不喜歡聽

我每天都作同樣的禱告，於是我就爬到床上，講三隻小熊的故事給神聽。”我想那天晚上神

一定很享受，因為那個可愛的小女孩已經察覺到，如果心不在其中，儀式就是錯的。我相信

神聽了三隻小熊的故事。我希望教會的主日也能那樣有趣，可以吸引神的注意。為什麼會有

這麼多有問題的教會呢？為什麼會有這麼多有問題的基督徒呢？因為很多所謂的信徒，只是

遵守了表面的儀式，但他們的心卻根本不在神的身上。很多時候，我們即使身在教會裡，主

日崇拜一開始是先唱頌歌，崇拜結束的時候是祝禱，中間是些例行公事，但我們只是去了教

會而已。我們真的有感覺嗎？我們有沒有被基督吸引呢？我們認識基督嗎？我們愛基督嗎？

如果你只想遵守儀式，那是你的問題，但如果你和主的關係很好，那就當然沒有問題。 

 

對今天的信徒來說，儀式的重要性仍然是個問題。我應該遵守這個儀式嗎？或者說，我應該

做這個、或做那個嗎？我相信有些典禮、有些儀式是很重要的。我認為教會有兩個聖禮是最

重要的。其中一個聖禮是洗禮，另外一個聖禮是領受聖餐。重要之處是在於這個洗禮是聖徒

的洗禮。重點不在洗禮的方式，而是在受洗人的心態：他有重生得救嗎？雖然我成長的教會

用的是點水禮，但我個人喜歡浸禮。我受過點水禮，也受過浸禮。我的妻子是在浸信會受洗

的，她受的是浸禮，她認為這是很重要的事。我喜歡和她開玩笑說：“如果我們到了天上，

才發現浸禮不是正確的受洗方式，那麼才尷尬呢。至少我還受過點水禮，你卻沒有。”我是

在和她開玩笑，我會這樣說是因為：聖禮雖然很重要，但除非一個人的心是對的，否則聖禮

對他來說、並沒有什麼好處。除非你轉向耶穌基督，你和主之間有親密的關係，你的罪被赦

免了，否則洗禮並沒有什麼益處。我也擔心對很多人來說，聖餐的儀式也沒什麼意義，如果

他們不守聖餐倒好。但是如果你的心是對的，聖餐絕對很重要。正如一位學者說得好，他說：

“在遵守聖禮的過程中，神恩典的眼睛和我們信心的眼睛交會在一起。” 

 

以色列人被擄之前，神審判了耶路撒冷，雖然他們遵守了很多儀式，但百姓的心遠離了神。

在撒迦利亞書 7:7，神對他們說：“當耶路撒冷和四圍的城邑有居民，正興盛，南地高原有人

居住的時候，耶和華藉從前的先知所宣告的話，你們不當聽嗎？”神的意思是：“你們在被

擄之前一直遵守儀式，所以我要讓你們被擄，為什麼呢？因為這和儀式無關，你們的心是錯

的，你們內心的態度才重要。”在 7 章的最後一段，神詳細指出百姓做了哪些事，這些錯誤

的行為使他們遠離神。神要解決十誡中人際關係的那一部分。7 章的前幾節是講人和神的關

係，當人的心沒有與神有密切的關係，儀式對他們是不好的。如果心是錯的，儀式就是錯的。

神定下這些誡命，是為了要規範他們的生活，神會明確地指出他們做錯的事。我們也沒有按

照應該做的方式來對付罪。我告訴你：我們是罪人。有一位帶領查經班的姊妹，每次我說到
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我們是蒙恩的罪人時，她總要糾正我。她說：“麥基牧師，我們得救之後已經不是罪人了。”

我說：“我不知道你怎麼樣，但我知道我還是罪人。”她說：“如果你的罪已經被赦免，那

麼你就不再是罪人了。”我說：“我是個蒙恩的罪人，是個被神赦免的罪人，但我還是罪人，

只要我還活著，我就是罪人。約翰一書 3:2說：‘親愛的弟兄啊，我們現在是神的兒女，將來

如何，還未顯明；但我們知道，主若顯現，我們必要像他，因為必得見他的真體。’到那時

你再看到我時，我才不是罪人，但是在那天到來以前，我依然還是罪人。”你我都是罪人。

在神的面前，我們都是罪人。我保存一張剪報，是一位知名的心理學醫生寫的一篇文章，他

說他過去是支持佛洛伊德心理學的人，弗洛伊德教導說，你之所以會成為一個這麼差勁的人，

是因為你媽媽沒有給你適當的愛，你沒有得到該得的愛；或者說，可能因為你不是喝母乳長

大的嬰孩，你才會變成性關係混亂的人。這簡直是胡扯！現在，這個醫生立場改變了，他說：

“罪惡感和犯罪的事實已經被掩蓋，成為情緒上的疾病或環境的因素，讓人不必為自己的行

為負責。但是罪是不能如此歸類的，例如疾病、違法、行為異常、不道德，非倫理的行為，還

有行惡。”換句話說，你我都是罪人。過去我一直這麼說。我在大學讀心理學時，也不相信

行為主義。真的，只有神最認識人類，最瞭解我們內心在想什麼。耶利米書 17:9說：“人心

比萬物都詭詐，壞到極處，誰能識透呢？”只有神能識透，惟獨神知道人心在想什麼。 

 

如果我們能從神的眼光來看自己，就不能忍受自己。只有神能忍受我們，只有神會忍受我們。

如果我們只要認識聖經，安息在神的話語裡，那多好啊！神要對付我們，用這些誡命規範我

們的生活。這也是我們必須遵守的事。我不是要踩到你的痛處，只是要告訴你聖經的看法。

舉個例子說明，如果所有教會的執事只讀教牧書信，也就是讀提摩太前後書和提多書，他們

就能明白神對教會同工的要求，如果他們願意遵守這些要求，我看有一半的教會同工會在下

個主日之前自動辭職，那麼教會就會復興。我在教導這些書信時，收到聽眾朋友的來信比較

少。為什麼呢？因為他們不喜歡聽聖經的說法。如果傳道人真的遵守聖經原則，我相信會有

一些人不再講道、不再作傳道了。難怪教會有那麼多問題。教會到處都有屬靈的嬰兒，他們

吮吸著大拇指，大聲哭鬧，直到吸引別人的注意，給他們玩具玩。他們去上一些簡單的課程，

以為自己在幾個禮拜以後就會成熟長大了。這些簡單的課程根本不能全面地幫助小嬰兒。他

們還是不認識聖經。 

 

我再舉個例子清楚說明這一點。雖然我用五年的時間教導整本聖經，我覺得自己還像個小嬰

兒，對聖經還是有很多不懂的地方。即使慢慢地講，還是會漏掉很多內容。雖然我認為啟示

錄是聖經中最機械化、最簡單的一卷書，但我還是不太敢教啟示錄，在準備的時候更是心生

敬畏和顫驚。但是有一些牧師和老師剛信主不久，就教啟示錄了。啟示錄之前有六十五卷書，

但是預言書總是最受人歡迎、最吸引人的書卷。有位學者說這是“販賣預言的瘋狂言論”。

神要給我們最好的，可是很多人只要次好的。我們應該全心放在聖經的光照之下。 

 

撒迦利亞書 7:8-10記載：“耶和華的話又臨到撒迦利亞說：‘萬軍之耶和華曾對你們的列祖

如此說：“要按至理判斷，各人以慈愛憐憫弟兄。不可欺壓寡婦、孤兒、寄居的，和貧窮人。

誰都不可心裡謀害弟兄。”’” 

 

撒迦利亞不只是提供意見，他還對百姓說：“這是神說的，是神給你們的答案。如果心是錯

的，儀式就錯了。”神要將焦點聚集在百姓身上。 

 

為了讓百姓明白禁食的真意，神藉先知之口傳達了以下幾個命令：第一，要有誠實公平的裁

判；第二，要彼此施予慈愛和憐憫；第三，不欺壓寡婦、孤兒、寄居的和貧窮人；第四，心中

不存謀害人的計劃。這幾項命令體現出耶和華所喜悅的禁食精神。神曉喻人們重要的是去愛
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鄰舍，使自己的行事為人與蒙神所愛的身分相稱，而不是表面上的宗教儀式，正如主耶穌在

約翰福音 13:34所說的：“我賜給你們一條新命令，乃是叫你們彼此相愛；我怎樣愛你們，你

們也要怎樣相愛。”使徒保羅在羅馬書 13:8-10也說：“凡事都不可虧欠人，惟有彼此相愛要

常以為虧欠，因為愛人的就完全了律法。像那不可姦淫，不可殺人，不可偷盜，不可貪婪，

或有別的誡命，都包在愛人如己這一句話之內了。愛是不加害於人的，所以愛就完全了律法。” 

 

聽眾朋友，今天的節目時間到了，我們先停在這裡。如果你對節目中所分享的內容有什麼不

明白的地方，歡迎你來信詢問，我們很樂意為你再作說明；若是你生活中有什麼難處，也請

讓我們知道，我們可以彼此記念代禱。 

 

我們下次節目再見。願神賜福與你！ 

 


